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   А.Фет. Первый ландыш

► О первый ландыш! Из-под снега
Ты просишь солнечных лучей;
Какая девственная нега
В душистой чистоте твоей!

► Как первый луч весенний ярок!
Какие в нем нисходят сны!
Как ты пленителен, подарок
Воспламеняющей весны!

► Так дева в первый раз вздыхает —
О чем — неясно ей самой, —
И робкий вздох благоухает
Избытком жизни молодой.

► 1854





► Предлоги делятся на непроизводные и 
производные.

►  
► 1. Предлоги без(безо), в(во), за, из(изо), к(ко) на, 

над(надо), о(об, обо), по, под(подо), про, с(со), у, 
через(чрез), которые не образованы от других 
частей речи, называются непроизводными, или 
первообразными, первичными: без разрешения, за 
домом, надо мной, под столом, у калитки и т.п.

► Запомните! Предлог по при глаголах чувства 
употребляется с существительным в дательном 
падеже, например: скучать по сыну; личные 
местоимения в этом случае употребляются в 
предложном падеже, например: плакать по вас , 
скучать по Вас (но: по ним – мн. число).



► Как правильно: скучаю по вам или скучаю по вас?

► Возможны оба варианта, но предпочтительным пока следует считать 
вариант скучаю по вас.

► Скучаю (а также грущу, тоскую и т. п.) по вас – старая норма; по вам – новая. 
Прежние лингвистические издания рекомендовали как нормативные 
только скучать по вас, по нас. Сегодня эти варианты конкурируют, что 
находит отражение и в справочниках. Так, «Русская грамматика» (М., 1980) 
формы скучать по вам и скучать по вас рассматривает как вариативные.

► В справочнике Д. Э. Розенталя «Управление в русском языке» указано, что с 
существительными и местоимениями 3-го лица правильно: скучать по кому-
чему, например: скучать по сыну, скучать по нему. Но с личными 
местоимениями 1-го и 2-го лица мн. числа правильно: скучать по ком, 
например: скучали по нас, скучаем по вас.

► А вот вариант скучать за кем-либо, о котором тоже довольно часто 
спрашивают, не является нормативным, выходит за рамки русского 
литературного языка.



► Предлоги, как известно, пишутся раздельно с теми 
словами, к которым они относятся. Их часто путают с 
приставками и пишут слитно. Как же избежать этой ошибки? 
Как отличить предлоги от приставок?

►  
► Отличие предлога от приставки

►  Предлог — это служебная часть речи, которая выражает 
зависимость существительного, местоимения или 
числительного от других слов в предложении: 
расположиться на берегу реки, встретиться с ним, ровно в 
шесть и т.п.

► Приставка — составная часть, стоящая перед корнем и 
придающая слову новое 
значение: стол — престол; уезжать — приезжать 
— подъезжать — переезжать; стал — встал; мудрый 
— премудрый.



► Чтобы не спутать друг с другом приставку и 
предлог, надо знать, что:

► 1) предлоги никогда не употребляются при 
глаголах — приставки же при глаголах употребляются 
часто: подучить, записать, отредактировать;

► 2) после предлога можно поставить вопрос: на чем? 
— на столе; с кем? — с братом; из чего? — из лейки;

► 3) между предлогом и существительным 
(местоимением, числительным) можно вставить 
еще какое-нибудь слово: на утренней заре, под 
яркими звездами, в огромном доме, над трудной 
задачей, со многими нашими, у всех шестерых.



► Из сочетания двух первичных предлогов 
образуются сложные: из-за, из-под, по-за, по-над. 
Они пишутся через дефис. 

► Например: Солнце выглянуло из-за туч.
►  Из-под шапки выбился локон волос.
►  По-за лесом поле. По-над Доном сад цветет 

(Кольц.)



► Наиболее трудными для понимания и написания 
являются так называемые производные предлоги, то есть 
предлоги, образованные от других частей речи (согласно, 
благодаря, спустя, исключая и др.) и путем соединения двух 
частей речи (ввиду, вроде, невзирая, наподобие и др.). И если 
первые вызывают трудность только в определении падежной 
формы следующего за предлогом 
слова (согласно (чему?) графику, 
благодаря (чему?) счастливой случайности),

►  то вторые заставляют задуматься о том, слитно или 
раздельно нужно писать эти предлоги и как их отличить от 
предложно-именных сочетаний.



► Запомните!
► 1. Производные предлоги ввиду, вместо, внутри, вроде, 

вследствие, наперекор, вслед, напротив, навстречу, 
наподобие, невзирая (на), несмотря (на), 
насчет пишутся слитно.

►  
► 2. Производные предлоги в виде, в связи, в 

продолжение, в течение, в заключение, в завершение, во 
избежание, в отличие пишутся раздельно. (Предлог в 
отношении пишется с и на конце).





► Отличие производных предлогов от сочетаний первичных предлогов с 
существительными

► 1. Если перед вами производный предлог, то вопрос задается ко всему 
сочетанию.

► Например: находился (где?) вблизи школы; шел (куда?) вслед за ним.
► 2. Если же вы имеете дело с сочетанием первичного предлога с 

существительным, то:
► 1) от этого предлога к существительному можно задать 

вопрос: надеюсь ( на что?) на встречу (с другом);
► 2) существительное, входящее в состав сочетания, можно 

просклонять: течение, -ия, -ию, -ие, -ем, -ии;
► 3) между предлогом и существительным можно вставить слово:  в 

следствии по делу о краже -  в затянувшемся следствии по делу о краже



► «Вследствие» нужно писать, если перед нами производный 
предлог или часть составных союзов «вследствие того(,) 
что» и «вследствие чего».

► Вследствие продолжительной болезни заведующего 
кафедрой, защита дипломных работ переносится на две 
недели. — производный предлог

► Глиняная посуда, вследствие того, что её обжигают в печи, 
меняет свою структуру и становится прочной и 
водонепроницаемой. — составной союз «вследствие того, 
что»

► Гитара долго простояла на холодном балконе, вследствие 
чего дерево деформировалось и инструмент пришёл в 
негодность. — составной союз «вследствие чего»



► В следствие» или «в следствии» можно встретить, если 
это сочетание предлога «в» и существительного в 
винительном или предложном падеже.

► В следствие были добавлены новые материалы, что в 
корне изменило ход расследования.

► В следствии после тщательной проверки была 
обнаружена ошибка.



 Слитно  Раздельно  Через дефис

 Несмотря на (погоду)
Невзирая на (лица)
Вместо (друга)
Вроде (тебя)
Вследствие (аварии)
Навстречу (гостям)
Наподобие (шара)
Насчет (изложения)
Сверх (ожидания)
Ввиду (отъезда)

(но: иметь в виду)

 В течение (года)
В заключение (доклада)
В продолжение (часа)
В отличие (от других)
В виде (полукруга)
В связи (с трудностями)
За счет (своего времени)
В целях (получения 
прибыли)
В силу (сложностей)
В отношении (отъезда)
Под видом (услуги)
В соответствии 
(с законом)

 Из-за (дождей)
Из-под (земли)

По-над (речкой)



► Упражнение 1.

► Раскройте скобки. Там, где нужно, поставьте дефис.

► Выйти (из) комнаты, из(за) болезни, узнать (от)друга, 
присесть (к)столу, по(над) лесом, (по)реке, взяться(за) дело, 
инспектор (из)министерства, невнимательный (к) людям, 
скупой (на)слова, из(под) стола, путь(к) заводу, лекарства
(от)гриппа, добрый (по)натуре, рассеянный (до)крайности, 
полезный (для)практики, мечтать (о)счастье, поставьте 
(на)шкаф, бродить (по) городу; подумать (перед)тем, как 
отвечать; смахнуть пыль (с)плеча, ждать (до) утра, 
признаться (при)всех, думать (об, обо)мне, (под, подо)
льдом, (с)нами, (через) реку, (по)лугу, (за)Днепром, (у)
калитки, по(за)тыном огород, (со)стола, (без, безо)всяких 
усилий.



► Упражнение 2.
► Раскройте скобки, поставив заключенные в них 

слова в нужном падеже.
► Поступить наперекор (желание) друзей, идти 

навстречу (ветер), действовать согласно (закон), 
вопреки (предсказание), благодаря (прочные 
знания), добиться успеха благодаря (серьезное 
отношение) к делу, по (сколько) книг вы получили, 
нам дали (несколько) тетрадей, выдали по 
(десять) рублей, по (приезд) в город устроился в 
гостинице, тосковал по (родное село), грустил по 
(вы), сделать доклад по (возвращение) из 
командировки, приехать на стройку по (окончание) 
вуза, вопреки (совет) друзей, тужить по (он), 
действовать согласно (предписание), скучать по 
(сын).


